

N° 36 Février 2016

échos du CCFD21

9bis Bd Voltaire Dijon
03 80 63 14 46
ccfd21@ccfd-terresolidaire.org



Permanence ouverte :
Mardi de 10 h. à 11 h.30
Jeudi de 14 h.30 à 17 h. (uniquement pendant le Carême)

Messe des Cendres : Fraternité et Solidarité

Cette année le CCFD Terre solidaire se joint aux Artistes Bourguignons pour célébrer cette entrée en Carême 2016

Vous êtes cordialement invités à
la Messe des Artistes
(Présidée par Monseigneur Roland Minnerath)

Mercredi 10 Février 2016 à 18h.30
Eglise Notre Dame
Dijon

Soirée - Débat avec Samia Bouslama Letaief: pour plus d' Egalité

Cette année le CCFD Terre solidaire accueille une partenaire Tunisienne, Samia Bouslama Letaief qui est Secrétaire Générale de l'association FTDES (Forum Tunisien pour les Droits Economiques et Sociaux)

Vous êtes cordialement invités à venir l'écouter témoigner sur :

La place des Femmes
dans les luttes sociales et la conquête de la démocratie

Mardi 8 Mars 2016 à 20heures
CUCDB (Centre Universitaire Catholique De Bourgogne)
69 avenue Aristide Briand
Dijon

« Parfois il s'agit d'écouter le cri de peuples entiers, des peuples les plus pauvres de la terre, parce que "la paix se fonde non seulement sur le respect des droits de l'homme mais aussi sur celui des droits des peuples." Respectant l'indépendance et la culture de chaque nation, il faut rappeler toujours que la planète appartient à toute l'humanité et est pour toute l'humanité, et que le seul fait d'être nés en un lieu avec moins de ressources ou moins de développement ne justifie pas que des personnes vivent dans une moindre dignité... Nous avons besoin de grandir dans une solidarité qui "doit permettre à tous les peuples de devenir eux-mêmes les artisans de leur destin", de même que "chaque homme est appelé à se développer" ».

Pape François, Exhortation apostolique Evangelii Gaudium, § 190

CELEBRATION D'ENTREE EN CAREME



Bernard GAUVIN

Dans le compte-rendu de la visite pastorale au Pôle Solidarité, Monseigneur Minnerath insistait pour que le CCFD se fasse mieux connaître dans les paroisses et poursuive la coopération avec les autres mouvements de solidarité.

Deux propositions faites par l'équipe diocésaine ont été accueillies favorablement par notre Archevêque :

- Une journée de formation avec les prêtres et les diacres sur les enjeux portés par le CCFD. Cette formation reste à affiner. Elle pourrait se situer au quatrième trimestre 2016, de préférence un mardi ou un jeudi. Un thème d'actualité a été évoqué avec le père Millot autour de l'accueil des étrangers, des migrations politiques, économiques, climatiques...

- L'équipe diocésaine souhaitait aussi reprendre une pratique que les plus anciens ont connue, à Dijon, Saint Seine l'Abbaye, Chatillon... : une célébration d'entrée en Carême animée par le CCFD. Cette année, Monseigneur Minnerath a proposé **le mercredi des Cendres, à l'église Notre-Dame de Dijon, le 10 février à 18h.30**. Des symboliques fortes seront portées par les artistes, la paroisse Notre-Dame qui reçoit chaque semaine de nombreux migrants et le CCFD-Terre Solidaire.

Nous sommes tous invités à participer à cette célébration des Cendres pour prier ensemble et signifier la présence du CCFD-Terre solidaire dans la vie diocésaine.

Samia BOUSLAMA LETAIEF et le FTDES (Forum Tunisien pour les Droits Economiques et Sociaux)

Didier THOMAS



Cette année, du 5 au 10 Mars, nous accueillerons Madame Samia BOUSLAMA LETAIEF, tunisienne, Secrétaire Générale du FTDES (Forum Tunisien pour les Droits Economiques et Sociaux), membre également de l'UGTT (Union générale tunisienne du travail) et de l'AFTURD (Association des femmes tunisiennes pour la recherche sur le développement); il est à noter que l'UGTT fait partie du quartet tunisien des associations ayant obtenu le Prix Nobel de la Paix 2015. Même si nous en savons encore peu sur Samia, nous savons qu'elle s'intéresse à la place de la femme dans la lutte sociale, dans la démocratie...

Le FTDES est une organisation non gouvernementale, neutre, indépendante de tout parti politique et de toute institution religieuse. Le FTDES travaille sur les thématiques suivantes : droit du travail, droit des femmes, droits environnementaux et droits des migrants. L'association s'est officiellement constituée après la révolution tunisienne, en 2011, bien que les membres de l'association aient déposé une demande d'enregistrement en décembre 2010. Le FTDES est la formalisation d'un réseau de militants individuels, membres de la Ligue des Droits de l'Homme et de l'UGTT (Union générale tunisienne du travail), qui ont mené ensemble le combat contre Ben Ali en soutenant les mouvements sociaux, notamment du bassin minier de Redeyef en 2008 et du secteur textile en 2004. Pendant la révolution de 2010-2011, ces membres ont joué un rôle actif d'encadrement au niveau local. L'association dispose pour l'instant de 5 bureaux de proximité, chacun ayant son propre champ d'action : Redeyef (sud-ouest, bassin minier de Gafsa), Monastir (sahel tunisien/centre-ouest, femmes dans l'industrie textile, RSE des multinationales, environnement), Kairouan (centre, femmes rurales, souveraineté alimentaire, gaz de schiste), Kasserine (centre-ouest, lien entre pauvreté et terrorisme), Siliana (centre, mouvement social et répression des émeutes). Cette présence délocalisée en plus du bureau de Tunis

prouve non seulement son ancrage local, mais aussi sa capacité à prendre à bras le corps les questions qui se posent à la Tunisie nouvelle. La mission de l'association est de renforcer les luttes sociales en Tunisie à travers non seulement un soutien aux actions et aux personnes qui organisent un mouvement social mais aussi des actions d'études et de plaidoyer pour défendre et promouvoir les droits économiques et sociaux. Il s'agit enfin, à travers ces actions, de contribuer à la réflexion sur les modèles économiques de développement pour la Tunisie. L'action de l'association se fait en complémentarité et en coordination avec d'autres acteurs, notamment des syndicats sur les questions d'emploi et de conditions de travail, et des associations concernant le développement local. Le Forum se veut être donc un espace d'échanges et d'appui aux dynamiques locales de société civile. Le FTDES fait également partie de différents réseaux internationaux dont la FIDH, Migreurop, Loujna Tounkaranké, Boats 4 People.

Le CCFD-Terre solidaire est en contact avec les membres de l'association depuis longtemps à travers son partenariat avec les organisations du mouvement des Droits de l'Homme en Tunisie et en France. Cheville ouvrière de l'organisation du FSM (Forum Social Mondial) en 2013 en Tunisie puis en 2015, le FTDES est aujourd'hui identifié comme un partenaire stratégique et un allié de premier plan pour le CCFD Terre solidaire en Tunisie.

« Grandir dans la solidarité ! »



Bernard DURAND

Aujourd'hui nos sociétés sont particulièrement marquées par l'actualité internationale dont nous vivons ici même en France : menace terroriste, radicalisation politique et religieuse, vagues de réfugiés liés en particulier aux conflits au Moyen-Orient. Tous ces phénomènes interrogent notre société et ses fondements : quelle place pour

l'étranger dans nos communautés ? Comment penser notre identité dans un monde en mutation où les cultures tendent à se mélanger de plus en plus ? Quelle conception de la solidarité et plus particulièrement de la solidarité internationale faut-il défendre pour surmonter les clivages et permettre une mondialisation de la fraternité ? Comment construire ensemble un bien commun et un vivre ensemble qui tienne compte des spécificités de chacun. Comment lutter efficacement contre les causes structurelles de la faim. ? Actuellement dans le monde 798 millions de femmes et d'hommes souffrent de la faim dans le monde, soit 1 personne sur 9.

Le Carême est un cheminement au cours duquel nous sommes invités à nous tourner davantage vers Dieu et vers les autres, à tisser du lien, à nous ouvrir au monde et à dialoguer avec lui. Pour nous aider de manière assez large dans cette démarche de Carême, des outils sont à votre disposition à la permanence du CCFD. (La brochure « *vivre le carême* » ; le livret « *chemin vers l'essentiel* » en lien avec la tenture « *chemin de vie, chemin de foi* »)

En ce temps de Carême, ouvrons notre cœur à Dieu, à l'humanité toute entière. Par notre foi, trouvons la force de contribuer à la force d'un monde plus juste et plus solidaire. Par notre conviction, partageons avec les plus pauvres où qu'ils soient dans le monde. Votre don permet à nos partenaires sur le terrain de mener des actions concrètes qui contribuent à leur apporter une autonomie alimentaire durable. Grâce à vos dons vous participez à leurs histoires. Depuis 1961 le CCFD Terre Solidaire a soutenu plus de 21000 projets de Développement dans 80 pays.

De retour du Cambodge

Estelle PORTIER et Bernard DUFFE



Nous voudrions vous parler d'un pays où il fait beau et chaud, où les fruits mûrissent à maturité et sont bons à manger, où la terre est généreuse et bonne à travailler, où les hommes et les femmes ont de beaux visages, vivent sans s'énerver au cœur d'une circulation hallucinante, où les nombreux enfants sont pleins de dynamisme.

Nous voudrions vous dire que nous avons fait un magnifique voyage au pays du sourire, que nous avons vécu des rencontres merveilleuses avec des personnes remarquables, que nous avons partagé des moments de joie profonde.

Nous voudrions vous dire qu'on ne revient pas indemne de ce genre de voyage, qu'on est marqué par la vérité brute d'un pays qu'on n'a pas choisi de visiter, que notre esprit est habité par les visages lumineux ou trop fardés, les regards brûlants ou résignés, les silences, les paroles fortes et fermes, les espoirs et les combats portés par ces êtres frêles.

Nous voudrions vous parler de Sitha qui porte haut et fort la cause des femmes au sein de l'association United Sister Hood, des militants de ADHOC qui défendent les droits de l'homme, des enfants des rues qui apprennent un travail et reprennent goût à la vie grâce à l'association Friend's international.

Nous voudrions vous parler des jeunes de YRDP qui se forment à la démocratie, qui militent pour plus de justice et qui mettent en place des programmes d'action sociale pour aider les personnes à rebondir.

Nous voudrions vous parler de ces femmes qui triment dans des usines textiles pour un salaire de misère et qui rentrent le soir chez elles dans des camions à bestiaux.

Nous voudrions vous parler de ces femmes qui veulent défendre leur activité de travailleuses du sexe même si c'est pas beau et que ça nous dérange ce métier. Parce qu'au Cambodge, une femme qui travaille, ou qui est mariée avec un homme qui travaille est parfois obligée de vendre son corps pour subvenir à ses besoins et à ceux de sa famille.

Nous voudrions vous parler de ces familles contraintes de quitter leur village parce que leur terre a été cédée à une grande compagnie qui va planter du manioc pour un rendement plus important ; et de ceux qui refusent de quitter leur terre et qui luttent, David contre Goliath, et dont la ténacité arrive à terrasser les grands groupes.

Nous voudrions vous parler de ces jeunes assoiffés de démocratie qui nous questionnent pour savoir "comment ça se passe en France quand il y a une manifestation ? Parce que nous, on se fait tabasser par l'armée si on manifeste dans la rue."

Je voudrions vous parler de ce peuple dont l'auto génocide ne peut pas être reconnu car ce crime n'existe pas dans le droit, de ce peuple au sein duquel anciennes victimes et anciens bourreaux se côtoient quotidiennement et sont condamnées à vivre ensemble, de cette association qui forme des jeunes pour la paix et la réconciliation.

Nous voudrions vous parler de tous ceux qui portent l'espoir d'une vie meilleure dans ce magnifique pays qu'est le Cambodge. Parce qu'il faut que vous sachiez que c'est possible. Et que nous, occidentaux, avons un rôle à jouer dans cette bataille pour une vie meilleure.

COP21 : Retour sur la mobilisation du 12/12/2015 à Paris



André THOLLET

Après bien des hésitations compte tenu des événements survenus à Paris, le bus de Bourgogne Franche Comté parti de Montbéliard a pris au fil des kilomètres à son bord des membres du CCFD Terre Solidaire, d'Alternatiba et le porte drapeau de la Confédération Paysanne...

Arrivés vers 10h, tout de suite nous avons participé à l'opération "climatejusticepeace" organisée par les Amis de la terre en écrivant la lettre "S" de Justice grâce aux nouvelles technologies. (cf le site <http://www.amisdelaterre-cop21.org/>)

L'après midi s'est déroulé sur le Champ de Mars où de nombreuses chaînes humaines se sont formées.

La presse a fait écho à l'accord final toutefois les associations restent vigilantes, notamment le CCFD Terre Solidaire qui a remarqué que: "l'Accord de Paris a été adopté par consensus par 196 Etats. L'accord entrera en vigueur après que 55 pays comptant pour au moins 55% des émissions mondiales l'aient ratifié.

Cet accord marque le début d'un long chemin. En l'état actuel, il n'est en effet pas à la hauteur des enjeux. Les mois et années qui viennent vont être déterminants pour mesurer la réelle volonté politique et l'ambition des Etats sur la question, alors même qu'une course contre la montre est engagée pour espérer limiter réellement les dérèglements climatiques.

L'une des principales faiblesses de l'Accord : la révision des contributions des Etats en matière de réduction des émissions de GES n'est prévue qu'à partir de 2025. Bien trop tard !

Il comporte aussi de nombreuses autres faiblesses qu'il va falloir traiter : le CCFD-Terre Solidaire s'est notamment impliqué sur la défense des droits humains et de la sécurité alimentaire, mais aussi sur l'encadrement des initiatives du secteur privé visant à lutter contre le changement climatique en particulier dans le secteur agricole."

Une fois encore Guy Aurenche notre président rappelle: " Il est tout différent de dire que la lutte contre les dérèglements climatiques s'impose comme une « urgence » ou de déclarer clairement que c'est le respect des droits fondamentaux de tous et en particulier des plus fragiles qui motive et inspire l'engagement pris. Ce qui est en jeu n'est pas une option environnementale mais bien un problème de droit à l'alimentation...

Il s'agit tout autant du droit à la santé, au respect de sa Terre natale, à la responsabilité citoyenne reconnue à tous et toutes, du devoir non optionnel de solidarité qui conduit à la réparation des dommages causés par d'autres, de la responsabilité partagée au regard des générations à venir "

La COP21 n'est qu'une étape, tout reste à faire " pour sauvegarder notre maison commune" comme nous le dit le pape François en écrivant Laudato Si.

Quelques échos de l'Assemblée Diocésaine du 27/11/2015

Jean-Pierre PORTIER



Une cinquantaine de personnes était présente à l'assemblée diocésaine, membres d'équipes locales, de mouvements ou services d'Eglise.

De retour du voyage d'immersion au Cambodge, Estelle P et Bernard D ont partagé «à chaud» leurs premières impressions, les découvertes et les rencontres. Une restitution sous différentes formes est en cours de préparation.

Il a été partagé un certain nombre **d'initiatives d'équipes locales** :

Au niveau collecte et dons :

+organisation d'un concert à l'Eglise Ste Chantal avec la Maitrise, le 17 octobre. Bénéfice : 1500 €
+organisation d'un couscous solidaire à la paroisse Jean XXIII, le 11 octobre. Bénéfice 1600 €.

En direction des jeunes : les tandems solidaires

Les tandems solidaires sont des temps d'éducation organisés avec des écoles primaires ou collèges qui permettent aux jeunes de découvrir la dimension internationale à partir de thématique. Le CCFD-Terre Solidaire intervient sous couvert d'une convention établie entre Bourgogne Coopération et les établissements scolaires.

L'équipe locale de Quétigny le propose depuis plusieurs années (un film est disponible). L'équipe locale de Beaune organise également durant cette année scolaire 2015-2016 un tandem solidaire avec des élèves de collège.

Expérience à poursuivre et à développer en direction des jeunes.

Appel à Candidatures

Equipe d' Animation Diocésaine



Vous souhaitez participer à la vie diocésaine du CCFD-Terre solidaire pour :

- Soutenir des actions locales de développement dans les pays du Sud
- Sensibiliser l'opinion française à la solidarité internationale
- Faire de l'Education au Développement en milieu scolaire
- Agir sur les causes profondes de la pauvreté par le plaidoyer

N'hésitez pas à vous faire connaître, par envoi de ce bulletin, ou tout simplement par mail

Je, sous-signé(e)

Nom.....

Prénom.....

Adresse.....

.....

Tel adresse électronique.....

souhaite rejoindre l'Equipe d' Animation Diocésaine du CCFD-Terre Solidaire.

Des élections auront lieu lors de la prochaine Assemblée Diocésaine.

Les dates à retenir



Equipe d' Animation Diocésaine

Nous souhaitons vous retrouver très nombreux lors de nos prochains rendez-vous.

DATE	LIEU	OBJET
Samedi 6 Février de 15h. à 19h.30	Eglise de La Visitation	Temps fort avec les jeunes du caté, de l'aumônerie et de l'ACE : <i>Construire la paix... avec nos différences...</i>
Mercredi 10 Février à 18h.30	Eglise Notre Dame de Dijon	Messe des Artistes et du CCFD Célébration des Cendres présidée par Monseigneur Roland Minnerath
Mercredi 10 Février à 18h.30	Eglise Saint Nicolas à Beaune	Célébration du Mercredi des Cendres: présentation de la tenture et des livrets de Carême du CCFD Terre solidaire
Vendredi 4 Mars à 19heures	Clos Saint François à Saint Apollinaire	19 h.00 Bol de riz 20h.00 <i>Immersion au Cambodge</i> avec la participation d'Estelle Portier et Bernard Duffé
Samedi 5 Mars de 9h à 16h30	Collège Saint Jacques 6 rue du Faubourg Saint Jacques 89300 - JOIGNY	<i>Journée régionale d'accueil des partenaires du CCFD Terre solidaire« Égalité Femme-Homme, clé du développement économique au service de tous les humains et du bien commun</i>
Lundi 7 Mars à 20h.30	Salle des Fêtes de Vosne-Romanée	Rencontre avec notre partenaire Tunisienne, Samia Bouslama Letaief
Mardi 8 Mars à 20h.00	Amphithéâtre du CUCDB 69 Avenue Aristide Briand à Dijon	Soirée-débat avec Samia Bouslama Letaief du FTDES (Forum Tunisien pour les Droits Economiques et Sociaux) « La place des Femmes dans les luttes sociales et la conquête de la démocratie »
Vendredi 11 mars à 19h.	Salle paroissiale de Saint-Julien.	<i>Immersion au Cambodge</i> avec la participation d'Estelle Portier
Dimanche 13 mars	Eglises Notre Dame et Saint Nicolas à Beaune	Messes du 5 ^{ème} dimanche du Carême, présentation du CCFD Terre solidaire et de la soirée Palestine.
Dimanche 13 Mars à 12h.00	Salle paroissiale Eglise Saint Pierre Place Wilson à Dijon	Midi : partage de l'assiette de riz cuisiné Après-midi : Information et Réflexion sur le thème de : <i>La rencontre. Comment j'accueille ? Comment je suis accueilli ?</i>
Mardi 15 mars 2016, à partir de 18 h,	Chapelle Sainte Thérèse à Chenôve	Soirée solidarité du doyenné Dijon sud, (Bouge ta planète avec les jeunes/tombola/bol de riz/soirée adultes, avec témoignages et échanges). <i>Immersion au Cambodge</i> avec la participation de Bernard Duffé

Mercredi 16 mars, à 19h,:	Monastère de l'Enfant Jésus à Beaune	<i>Soirée Palestine</i> , avec l'exposition "Palestiniens, la vie malgré tout", animation avec Pascal et Pascale Mauranne (du réseau thématique Palestine/ Israël), plat palestinien, ventes de produits palestiniens venant d'Artisans du Monde.
---------------------------	-----------------------------------------	---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Par avance, nous tenons à vous remercier pour l'accueil que vous réserverez à notre partenaire du FTDES, Madame Samia Bouslama Letaief

Nous vous adressons également un grand MERCI pour votre participation et votre générosité.

Vivre la réconciliation



Livret Vivre le Carême 2016

Michel Hubaut,

Prier les sacrements, DDB

Quand je suis scandalisé
par la division des chrétiens,
donne-moi l'honnêteté de m'informer
sur la richesse des traditions
de nos frères séparés.

Quand je suis scandalisé
par les fanatismes,
les exclusions et les anathèmes
des croyants et des non-croyants,
donne-moi de jeter
des ponts entre groupes différents.

Quand je suis scandalisé
par le mépris, le racisme
envers les immigrés, les juifs
et les musulmans,
donne-moi le courage
d'inviter l'étranger chez moi.

Quand je me plains
de l'ennui de mon quartier
où chacun reste enfermé chez lui,
où il ne se passe rien,
donne-moi de susciter
des rencontres entre voisins.

Quand je me révolte
devant tant d'innocents
injustement emprisonnés, torturés,
donne-moi le courage de risquer
de nouvelles manières de vivre en société.

Alors, Seigneur,
tu feras jaillir de ma vie
une petite étincelle
qui, de proche en proche,
sera capable de propager
le grand feu de la réconciliation universelle.

Retrouvez toutes les actualités du CCFD-Terre Solidaire en Côte d'Or

sur le blog de la région :

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc/category/Le-CCFD-en-Côte-d-Or-21>

et sur le site internet de la Côte d'Or :

<http://ccfd21.free.fr/ccfd21/>

CCFD- Terre Solidaire :

Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement-Terre Solidaire

<http://ccfd-terresolidaire.org/>